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““球球墨墨厂厂””搬搬迁迁踢踢来来踢踢去去五五年年了了
电视问政直播让几位“一把手”“出汗脸红”

30名“市民考官”

是如何产生的

以“直面问题、践行承诺”为主
题的市民与相关部门的面对面交
流，在去年就已经开始。2014年3月，
在上一年度全市政风行风民主评议
情况向社会公布后，为了解决问题，
济南市就围绕“直面问题、践行承
诺”这一主题，在会议室中召开了20

多场群众见面会。此后，济南市纪委
又将这一活动搬到了济南电视台的
演播大厅，在电视录播的同时，通过
市政府网站进行图文直播。这一次
是在原来录播的基础上进行的升
级，从原来以单位为主体，转变为以
问题为导向，让交流变得更真实、更
直接。

在直播现场，坐在五个一把手
对面的是30名市民代表，“这30名代
表有少数代表是我们邀请的一直关
心济南发展的市民，剩下的名额全
部给了拨打12345报名的市民。”济
南市纪委的相关负责人表示：“截止
到26日节目开播之前，我们共收到
了上百位市民的报名电话，他们都
带着环保相关问题，我们只能按照
报名的先后顺序，确定到现场的市
民代表。”

环保局局长：

变“垫底”为动力

和污染决斗

作为首场电视问政的牵头单
位，市环保局在观众的现场打分中
排名垫底。

局长高立文在活动结束后接受
采访时表示，在这一次直播之前，环
保局做了很长时间的准备。“我们梳
理了12345热线，通过自查掌握了很多
问题，但今天直播里也有问题是以前
没有掌握的”。高立文表示目前环境
问题出现了一种农村化的趋势，下一
步将加大这方面的监督力度。“下一
步会变压力为动力，查找问题，推动
环保工作，和污染作决死斗争，我们
有信心打赢。”

点评嘉宾：

百姓之事比天大

问政可再尖锐点

“电视问政就是一场现场考
试。”包心鉴表示，现在官员压力太
小了，有的压力是来自上面，上级
领导的考核，而这个活动的好处是
老百姓是考官，效果是考官。“老百
姓的事比天还大，如果都有这个观
念就好了，希望官员不要忽悠我
们。今天开了一个好头，让各级官
员置身于群众的监督之下。”

对于接下来的几场电视问政，包
心鉴说：“电视问政的问题还是要尖
锐一点，要找出问题的根子在哪儿，
责任在谁，这一点需要更加到位。”

市民代表：

现场回答挺满意

光说不练也白搭

“楼下烧烤店有油烟净化设
施，为什么仍是乌烟瘴气”“店面占
道经营，噪音很大，只能戴着耳塞
睡觉”“小餐馆营业执照和实际不
符谁来管”“没有专用烟道的禁止
在居民楼下干餐饮，我们小区的是
怎么开起来的”？26日，作为市民代
表的馆驿街社区的居民霍女士，一
口气提出了四个问题，这些问题都
是小区居民专门凑在一起商量出
来的。

对此，环保局局长高立文和城管
局局长田德昌都表了态，对于这些回
答，霍女士表示挺满意。但是霍女士
也有她的担心，“光说不练也白搭，关
键还得看实效、看行动。”

26日，济南的“直面问题、践行承诺”活动推出升级版，五个与环境保护相关单位的一把手和
区县相关单位的负责人到了演播室中，直接面对市民的“考问”。面对市民代表尖锐的提问，多位
局长都给市民道歉，并且表示下了节目之后立即整改。通过市民代表在现场对各个单位的表现进
行打分，最终，济南市政公用局得分88 . 63分，排在第一名，环保局则以85 . 20分排名垫底。

头条链接

现场速写

“24小时不敢开窗，噪音
太大了！”“空调没法开，一开换
气屋里就有味。”刚开始播放短
片，短片中某小区居民七嘴八
舌的抱怨声就充满了整个演播
室。之所以会出现这种情况，是
因为离小区二三百米的地方有
一个球墨铸铁厂，不定时向外
排放黑色和黄色的烟。更让人
揪心的是，小区附近的幼儿园
和学校离这家工厂更近。“在室
外活动之后，回来一擦孩子的
脸，都是红的。”一位家长说。

据居民介绍，2010年10月
历城区政府发给济南市环保局

“关于山东球墨铸铁管有限公
司搬迁的承诺书”中承诺：“确
保在这一小区竣工入住前将该
单位搬迁。”可是，小区的居民
在2012年左右就陆续入住，球
墨铸铁厂却没有任何搬迁的迹
象，居民只好一次次找环保局
投诉，但成效不大。

面对这一问题，济南市环
保局局长高立文说：“原来这个
企业在这个时段应该把两个比
较大的污染设施关掉，一个烧

结机、一个锅炉，但是他们没有
关。”高立文表示，按照济南市
的意见，企业是应该搬迁的，但
是在搬迁之前，环保局的监管
是达标排放。

短片中提到历城区政府曾
经承诺在入住前将工厂搬走，

“既然承诺给老百姓，在他们入
住之前一定会把工厂搬走，为
什么没有做到？”主持人海沫将
这一问题抛给历城区政府的相
关负责人，该负责人却表示：

“企业在入住之前搬走，当时设
定开发企业不应该发钥匙，发
了钥匙以后居民就住进去了。
另外企业的搬迁，可能需要通
过土地的筹划资金来筹集部分
搬迁经费。现在正跟两家公司
进行洽谈。”

关于这家企业的搬迁问
题，济南市发改委主任王宏志
表示，球墨铸铁厂在济南市治
理大气污染的十大行动中，它
的搬迁计划是在2016年，但是
搬迁是一项系统工程，如果
2016年年底工厂完不成搬迁，
必须要达到环保要求。

市民质问

承诺五年了，为何“球墨厂”还在熏人1

对于这几位负责人的回答，
点评嘉宾济南大学政治与公共
管理学院院长、山东大学博士生
导师、中国政治学会副会长包心
鉴不太满意：“环保问题的确是
对政府的考验。一个企业搬迁居
然拖了五年，而且仍然是遥遥无
期。2016年能不能搬？我听到好
像还没有一个具体的答案。”包
心鉴表示，的确就像李克强总理
讲的，我们政府现在办事拖拉、
效率低下。每天生活在这样的气

味之下，如果我们也住在这样的
小区，我们是何感想？“所以说到
底，环境问题并不是十分难办的
问题，只要我们政府部门瞪起眼
来，我觉得没有解决不了的问
题。”包心鉴表示：“一方面要简
政，一方面要加大我们政府的效
能，真正建立服务型政府、效率
政府。就是作为官员，环境问题
不过关，晚上睡不着觉，能不能
到这个程度？如果到了，我想环
境问题就能解决了。”

嘉宾点评

答案仍然没谱，办事效率低下2

“现在我们棋盘小区冬
季没有集中供暖，老百姓大
多是用土暖气、蜂窝煤取暖。
既不安全也不环保，而且还
经 常 发 生 煤 气 中 毒 的 事
件 。”直 播 现 场 ，一 名 棋 盘
小区的居民代表提出这样
的问题：“我们申请了多少
年了，就是集中供暖这个问
题，可能是热源不足，一直
没解决。今年我们又在申请
天然气，到现在为止还没有
进 入 开 工 阶 段 。现 在 不 开
工，2000多户的燃气居民也
没接入。我想问一下今年什
么时候给我们接入？然后能
解决多少户居民的暖气问
题？”

对此，济南市市政公用事
业局局长王继东表示，棋盘小
区位于泉城特色标志区，“这
样一个繁华地区，大家还在烧
煤、烧蜂窝，我们的心情实际

上是非常沉重的。”王继东解
释说：第一，按照区域划分棋
盘小区是一个末端，“应该说
热源有了，去年解决了一部
分。”第二，除了热源以外，
还需要有配套的换热站。目
前在佛山苑小区建了一个
换 热 站 ，这 解 决 了 一 大 问
题。第三，按照省里的供热
条例，对老旧小区既有建筑
的供暖，也要做好建筑物的
保温。

关于棋盘小区供气的问
题，王继东介绍说，现在已经
开始做了，但是一个小区的
供气应该说也是一个系统，
特别是涉及到单元当中，1到
6楼应该同步地把它都建上，
“我们前期了解的情况是，可
能有个别居民不是很配合，
我们下一步会同办事处、居
委会再做做工作，尽快让大
家都用上天然气。”

棋盘小区

居民竟然还在用蜂窝煤取暖4

本版稿件采写/本报记者 刘雅菲 摄影/本报记者 王媛

7月10日，暗访人员来到
了历城区华山片区，进入这一
区域后满眼而来的都是裸露
堆放的渣土、石料堆、沙石，仅
个别路段路边堆放的渣土象
征性地覆盖着。这个沙石场的
门口就是一个渣土检查站，检
查站旁边停放的两辆小轿车
上落满了厚厚的尘土。随后，
暗访人员又走访了六七个建
筑工地，几乎没有一个工地实
现物料堆放覆盖，只有个别工
地出入口实现了硬化，但要么
没有建车辆冲洗设备，要么建
了没有启用。在华山周边的道
路上，随时都有渣土车呼啸而

过。而这些车都是挂着城建标
志的渣土运输车，但几乎没有
一辆进行密闭篷盖。

济南市城乡建设委员会
主任田庄介绍说，华山片区的
扬尘问题，群众举报得比较
多，工地管理确实存在一些问
题。田庄表示，针对该问题，
第一要约谈负责人，第二要
进行停工整顿，第三就是要
按照扬尘治理指导手册上的
要求，全面进行整治。“再就
是我们要会同市城管局渣土
办和历城区城乡建设部门，
对这些工地进行重点督办，限
期整改完毕。”

暗访显示

华山片区扬尘严重，监管者视而不见3

▲26日，在2015年第一季直播电视问政《政务监督
面对面》中，济南市环保局、发改委、市政公用局、城乡建
设委、城管局五部门同时面对面接受场外热线电话、现场
群众的质询。

 30名市民代表对五大部
门的解答和回复进行现场打分。
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